
塑魂鉴史，用和平构建人类命运共同体
———访南京大屠杀遇难同胞纪念馆前雕塑群作者吴为山

来到位于南京市水西门大街的侵华

日军南京大屠杀遇难同胞纪念馆， 每一

位观众的目光都会被入口处的一组雕塑

所吸引。细心的观众还会发现，很多雕塑

上塑有刀砍、棒击、棍敲等痕迹。 那是苦

难的记忆，也是暴行的记录。这组表现南

京大屠杀中承受了苦难的中国 人 的 形

象，出自中国美术馆馆长、著名雕塑家吴

为山之手。 “记住历史， 而不是记住仇

恨。 ”这句话成为吴为山创作的立足点。
2007年12月13日， 南京大屠杀70周年纪

念日，这组雕塑正式亮相。
如今在纪念馆门口的那件11.5米高

的雕塑，就是第一篇章《家破人亡》，塑造

的是一位被凌辱悲痛至极的母亲，双手无

力地托着死去的婴孩，仰天呼号。 这是一位

悲怆的母亲，也象征着受屈辱、被践踏的祖

国母亲。
第二篇章《逃难》则将雕塑置于一条寓

意逃难之路的水池中， 塑造了一组因血腥

屠杀而逃离家园的人物群像。 有年迈的儿

子搀扶着八旬老母， 有被污辱的少女站在

井边决意以死洗刷耻辱。 最让吴为山动容

的， 是一个婴儿趴在死去母亲的胸前吮吸

乳汁的雕塑。
展览入口处的第三篇章《冤魂的呐喊》，

是一座被劈开的山，一边的山顶上一只手直

指苍穹，另一边的山体上，密密麻麻被绳索

捆绑的人群，即将被屠杀。 人们通过这道死

亡之门、屠杀之门，走进那段历史。
而纪念馆主体门前那堵120米长的《胜

利之墙》则是第四篇章。8米高的墙上一个大

大的“V”字贯串始终，底部昂首吹军号的

中国军人脚踏日军的钢刀和头盔，“V”字
一边是黄河在咆哮， 中国军民“大刀向鬼

子们的头上砍去”， 另一边是滚滚长江奔

腾不息，胜利的部队凯旋南京。
“在我塑造的几百个形象当中，都是

我们遇难的同胞、逃难的同胞、呼唤胜利

的同胞。我要复活他们，要在他们逃难的

过程中， 在他们临死前一瞬间的呐喊中

体现出人类共同的心声。”吴为山这样阐

述自己的创作理念。
今天， 人们走进庄严肃穆的侵华日

军南京大屠杀遇难同胞纪念馆， 会感觉

这四组雕塑组成了波澜起伏的乐章。 它

们表现苦难，控诉罪行，但又从全人类的

立场上表达正义必胜的信念以及呼唤和

平的心声。 （本报北京12月13日专电）

■本报驻京记者 周渊

要闻 国际 ｗww．whb．ｃｎ
２０17 年 12 月 14 日 星期四6 要闻版责任编辑/郝梦夷

国际版责任编辑/王卓一 编辑/陆纾文

南京，城祭！
１２月１３日，古城南京，寒风飕飕，

满城哀荣。 这一天，南京全城默哀，呜
咽的警报， 凄厉彻天， 人们以白花素

服，寄托哀思；这一天，人们把伤痛刻

在心里，以史为鉴，以实际行动告慰冤

魂，珍爱和平。
上午１０时， 南京大屠杀死难者国

家公祭仪式在侵华日军南京大屠杀遇

难同胞纪念馆隆重举行。国旗半降，哀
乐低回，沉重“哭墙”之上镌刻的每一

个名字， 都在控诉着那段刻骨铭心的

惨痛历史。
１０时０１分， 凄厉的防空警报声回

荡在城市上空。这一刻，南京城仿佛凝

固，行人驻足、车船止行鸣笛，高楼大

厦、大街小巷，公共场所的人们放下手

中的工作肃立默哀。 往日喧嚣繁华的

南京新街口商圈， 此刻四面路口同时

亮起红灯，车辆停驶鸣笛，路人止步默

哀。停留在铁路南京站、南京南站的多

趟火车、汽车也同时鸣笛，从广场、售

票处到候车大厅、 站台……人们低头

默哀，悼念南京大屠杀遇难同胞。
警笛长鸣忆国耻。 ８０年前这一天，

古城沦陷，侵华日军在南京开始了惨绝

人寰的大屠杀，３０万同胞惨遭杀戮；８０

年后的今天，我们再次以国家公祭的形式

祭奠这场浩劫中逝去的同胞， 告慰冤魂，
警醒世人，勿忘国耻，珍爱和平。

中山码头、东郊、雨花台、北极阁……
在１７处南京大屠杀遇难同胞丛葬地，各

界群众自发组织了悼念活动，深切缅怀、
寄托哀思。

南京下关中山码头丛葬地， 濒临长

江岸边， 站在碑前就能听到长江航道上

的汽笛声。从这里溯江而上１０００米，能看

到中山码头。 顺江而下３公里，则是巍然

屹立的南京长江大桥。８０年前，日军在中

山码头附近分３批屠杀了我同胞１万余

人。 １３日早上８时起，南京海事局的三艘

海巡艇在这片水域整齐列队，打出了“悼
念同胞，珍视和平”、“向南京大屠杀死难

同胞致哀” 的横幅。 围绕着丛葬地纪念

碑，来自社会各界４００余人在这里举行悼

念仪式。 在南京大屠杀死难者北极阁丛

葬地，仪式还未开始，就有市民、学生、各
行各业的工作人员自发来到这里， 身着

黑衣，手捧菊花，悼念遇难同胞，寄托哀

思。 这里埋葬了２０００多位遇难者。
东南大学国旗护卫队代表南京市政

府向死难亡灵献花。队员、东南大学机械

工程系大一新生李博文今年第一次参加

纪念活动，心情沉重，“我是辽宁丹东人，
日寇最初侵华就是从东北开始的。 死难

的同胞原本可以享受和平的生活， 但处

在特殊的年代，无辜地失去生命。 ”
东郊丛葬地位于南京中山陵西洼子

村。１９３７年１２月，侵华日军疯狂实施南京

大屠杀，东郊一带尸横遍野，满眼惨状。
１９３８年４月， 崇善堂等慈善团体开始收

殓，从南京中山门至外马群一带，共收尸

３．３万余具。
已逾７０岁高龄的民间大屠杀史研究

者费仲兴， 今天提前一个多小时就与老

伴赶到东郊丛葬地， 排队为８０年前的死

难同胞献花。
国殇八十载，痛感未能忘。江苏省海

外交流协会副会长、 南京信息工程大学

教授林炳章说，“国耻永不敢忘”。１９８５年

他回国教书，那一年的１２月１３日，他在上

课前问学生今天是什么日子， 同学们异

口同声发出 “南京大屠杀纪念日” 的回

答，“我顿时热血翻腾， 感到年轻的一代

真的是好样的”。 林炳章说，随着我国经

济实力的增长、国际地位的提高，海外华

人对国内的发展非常关注， 今年的南京

大屠杀公祭日， 海外华人显示了团结和

力量。 （据新华社南京１２月１３日电）

■国家公祭日特别报道

12 月 13 日， 南京大屠杀死难者国家公祭仪式现场放飞和平鸽。 新华社记者 季春鹏摄

恸兮心恻 歌兮以挽
上海淞沪抗战纪念馆举行国家公祭日悼念活动

本报讯 （见习记者汪荔诚）“钟山

脚下，苍松垂首。秣陵道旁，青冢无边。
八十年前，凶戾来犯。 十朝都会，一夕

焦土。金陵屠城，稔恶盈贯。卅万死烈，
冤魂泣血。恸兮心恻，歌兮以挽。”昨天

是南京大屠杀死难者国家公祭日，上

午10时，侵华日军大屠杀幸存者，上海

市和宝山区黄埔军校同学会， 驻区部

队指战员、社区居民、学生等各界代表

300多人在淞沪抗战纪念馆胜利广场

举行公祭。 30名学生神情肃穆地在现

场诵读了祭文。
左图： 青少年学生在上海淞沪抗

战纪念馆举行 “南京大屠杀死难者国

家公祭日” 悼念活动中向无名英雄纪

念碑献花。 本报记者 赵立荣摄

日本不能再接近战争
———访日本前驻华大使丹羽宇一郎

“日本正在接近战争， 这极其危

险。”日本前驻华大使丹羽宇一郎日前

在其位于东京的事务所接受新华社记

者专访时说。
丹 羽 宇 一 郎 于 ２０１０ 年 ６ 月 至

２０１２ 年 １２ 月任日本驻华大使， 现任

日中友好协会会长。 他在今年 ８ 月出

版的新著《战争大问题》中对日本逐渐

遗忘战争历史、应对朝核问题、推动修

宪等方面的危险动向表示担忧， 呼吁

日本举国上下重新思考战争的愚蠢和

可怕，防止重蹈覆辙。 谈起这本新书，
丹羽说，由于深感日本有遗忘历史、再
次走向战争的危险，从今年 ２ 月开始，
他陆续走访二战老兵、前防卫大臣、前
自卫队官员、军事评论家等，听取并希

望让更多人了解战争的真实情况。
丹羽说， 日本目前的执政者中无

人经历过战争。 前首相田中角荣曾教

导新人议员说， 如果是经历过战争的

人执政就不用担心， 也不用讨论和平

问题； 而一旦政权中枢是未经历过战

争的人就非常危险。现在日本强硬论、
好战主张勃发， 其背景正是政界和整

个社会上经历过战争的人越来越少。
谈及日本领导人在战后 ７０ 周年

谈话中仅以回顾历届内阁历史认识立

场的方式间接提及 “反省”“道歉”，并
宣称战后出生的日本人不应背负 “谢
罪的宿命”，丹羽说：“日本并没有对中

国进行了充分的道歉。 在中国吉林省

敦化市哈尔巴岭， 日军遗弃的数十万

枚化学武器的 清 理 工 作 至 今 尚 未 完

成，这些都是日本留在中国的债。 ”
谈到日本政府近期在朝核问题上

屡称要对朝最大限度施压，丹羽表示，
硬碰硬终将走向战争。 丹羽同时积极

评价中国呼吁保持克制、 通过对话解

决朝核问题的立场。
丹羽还对日本不断增加的防卫预

算和日益鼓噪的修宪动向表示担忧。
他说 ：“和平宪法对日本而言 非 常 重

要，绝对不能轻易触碰。在当前的国际

形势下， 更有必要明确专守防卫的原

则。但实际情况却相反，当前修宪动向

越来越明确，军费也不断增加。 ”他指

出，日本不应该进行军扩竞争，也不应

该与朝鲜硬碰硬， 而应更加致力于恢

复有所疏远的日中关系， 这才是日本

真正的安全保障方向。
新华社记者 杨汀 邓敏

（据新华社东京 １２ 月 １３ 日电）

俄支持运动员以中立身份参加冬奥
包括冰球队在内的 200 余名选手

有获得参赛资格的可能

据新华社北京 12 月 13 日电 （记者

郑昕） 尽管被禁止代表团整体参加明年

的平昌冬奥会， 但俄罗斯奥委会已经表

示， 将支持本国运动员以中立身份参加

冬奥会。 在不断有选手遭遇禁赛的大背

景下，俄罗斯奥委会做出的这一决定，还
是得到了包括平昌冬奥组委主席李熙范

等的欢迎。
国际奥委 会 执 委 会 在 上 周 做 出 决

定，禁止俄罗斯代表团参加平昌冬奥会，
邀请符合条件的运动员以 “来自俄罗斯

的奥林匹克运动员” 名义参加个人或集

体项目。国际奥委会这一被看作“网开一

面”的举措，很快得到了俄罗斯的回应。
当地时间 12 日，俄罗斯奥委会在莫

斯科召开会议， 支持本国运动员以中立

身份参加冬奥会。 目前已被暂停国际奥

委会委员职务的俄罗斯奥委会主席茹科

夫表示， 希望能有超过 200 名俄罗斯运

动员出现在平昌冬奥会上。茹科夫表示，
“我认为国际奥委会会确保俄罗斯高水

平运动员得到参加平昌冬奥会的资格，
比如我们拥有优秀运动员的冰球队。 ”

就在茹科夫做此评价之前的几个小

时， 国际奥委会对俄罗斯女子冰球队开

出禁赛罚单， 理由是队中有六名运动员

涉嫌在 2014 年索契冬奥会上使用禁药。
这六名涉事球员被终身禁赛。

最近几周来，已有超过 30 名参加过

索契冬奥会的俄罗斯运动员因涉嫌使用

禁药被国际奥委会终身禁赛。 目前受到

这类处罚的俄罗斯选手，涉及雪车、越野

滑雪、冬季两项和速度滑冰等冬奥项目。
在 12 日俄罗斯奥委会会议上，俄罗

斯冰球队员统一身着“俄罗斯在我心中”
的服装， 而其他参会运动员则穿上了本

来为本届冬奥会设计的俄罗斯代表团蓝

色制服，以表达决心。
茹科夫表示， 剥夺运动员代表祖国

参赛的机会，是不可接受的。 “但同时我

们的现实处境让我们必须做出决定，支

持运动员以中立身份参赛。 ”
即便是以中立身份参赛， 俄罗斯运

动员也必须经过各自项目选拔达到参赛

标准， 且不存在违背 《世界反兴奋剂条

例》的情况。 会议还通过决议，敦促俄奥

委会执委会和领导层采取一切措施保障

俄罗斯运动员参加冬奥会。茹科夫表示，
俄罗斯将尽力支持本国运动员在中立旗

帜下参赛， 并且让他们不去公开评价国

际奥委会等机构近期的一系列决定。
俄罗斯奥委会的决定很快得到平昌

冬奥组委的肯定， 平昌冬奥组委主席李

熙范回应称，俄罗斯奥委会的举措是“万
幸的”。他表示：“我们希望俄罗斯运动员

能够前来平昌。 虽然他们不能身着带有

俄罗斯国旗的服装参赛， 但也许他们可

以举着国旗出现在闭幕式上。 ”

旧金山市议会同意接收 “慰安妇” 雕像后， 李孟贤无惧日本方面的威胁， 表示 “此事已无交涉余地”。 视觉中国

旧金山首位华裔市长李孟贤逝世
生前无惧日方威胁，同意在该市安放“慰安妇”塑像

美国旧金山市长办公室 １２ 日发

布消息， 旧金山市首位华裔市长李孟

贤当地时间 １２ 日凌晨突然辞世，享年

６５ 岁。
市长办公室的声明说， 李孟贤凌

晨 １ 时 １１ 分在扎克伯格旧金山总医

院去世，当时至亲好友陪伴在侧。
“我们以无比哀伤和沉痛心情证

实，李孟贤市长与世长辞，”声明写道，
“我们的哀思与李孟贤市长的妻子安

妮塔、 他的两个女儿布里安娜和塔妮

娅同在。 ”声明并未说明李孟贤去世的

原因。
旧金山市长办公室随后宣布 ，旧

金山市议会主席伦敦·布里德将出任

代理市长。
１９５２ 年 ５ 月 ５ 日， 祖籍中国广东

台山的李孟贤在美国西雅图出生。 据

《旧金山纪事报 》报道 ，这个来自中国

的移民家庭共有六个孩子， 李孟贤排

行第四。
李孟贤 １９７８ 年从 加 利 福 尼 亚 大

学伯克利分校法学院毕业后， 长期担

任 民 权 律 师 ， 帮 助 弱 势 群 体 。 １９９１
年， 李孟贤成为旧金山市人权委员会

负责人。
２０１１ 年 ， 李 孟 贤 当 选 旧 金 山 市

长， 成为这座与华人渊源深厚的城市

历史上第一位亚裔市长。 ２０１５ 年， 李

孟贤连任。

２０１２ 年人口普查结果显示， 旧金

山居民中 ２１．４％是华人，华人比例在全

美国所有大城市中最高。
今年 ９ 月 ２２ 日，旧金山湾区多族

裔民间社团“慰安妇”正义联盟在旧金

山市圣玛丽广场揭幕一组“慰安妇”塑

像。 旧金山市议会 １１ 月通过决议，同

意接收这组“慰安妇”像。
李孟贤无惧日本首相安倍晋三的

敦促及旧金山市姐妹城市大阪市长吉

村洋文断绝“姐妹情”的威胁，表示“此

事已无交涉余地”。 随后，吉村洋文决

定正式解除姐妹城市关系。
包雪琳

（新华社供本报专稿）

中方诚邀俄罗斯各界赴沪参展

我驻俄使馆举行首届中国国际进口博览会推介会

本报莫斯科 12 月 13 日专电 （驻莫

斯科记者孙昌洪）12 月 12 日，中国驻俄

罗斯使馆举行首届中国国际进口博览会

记者招待会， 向与会俄罗斯和中国驻俄

媒体记者介绍博览会准备情况， 并邀请

俄各界积极赴中国上海参会。
据介绍， 首届中国国际进口博览会

定于 2018 年 11 月 5 日至 11 月 10 日在

中国国家会展中心（上海）举办，目前各

项筹备工作已全面启动。 我驻俄罗斯大

使李辉出席招待会并致辞， 使馆公使衔

经济商务参赞李静援详细介绍了首届中

国国际进口博览会有关情况。
李辉表示，中国将从 2018 年起举办

中国国际进口博览会， 中方诚挚邀请俄

方参加将在上海举行的首届中国国际进

口博览会， 以展示俄国民经济各领域的

现状和成就。 他指出，据统计，2017 年 1
月至 10 月， 中俄贸易总额达 680 亿美

元 ，增幅为 21.8%，而通过参加博览会 ，

俄罗斯将有机会进入广阔的中国市场。
他强调， 中国市场对俄高质量产品的需

求越来越大，而在未来 5 年，中国将进口

价值 10 万亿美元的商品和服务，这将带

给俄罗斯进入中国市场的历史性机遇。
李静援介绍说， 此次博览会特点鲜

明， 这是世界唯一以进口为主题的国际

博览会，其展区总面积超过广交会。博览

会包括国家贸易投资综合展和企业商业

展两个部分， 国家贸易投资综合展旨在

为不同发展水平国家提升国家影响力、
深化国际经贸合作提供开放型 合 作 平

台。 博览会期间，还将举办首届“虹桥国

际贸易论坛”。预计将有 100 多个国家和

地区的 15 万专业采购商参加。李静援表

示， 俄罗斯的农产品和食品可能会在博

览会上引起广泛兴趣，欢迎俄罗斯企业，
尤其是中小企业积极参展， 相信中国国

际进口博览会将为俄中贸易关系发展作

出自己的贡献。


